
Editorial

Con gran alegría, presentamos una nueva edición de Cátedra Paralela fruto de la apuesta por el crecimiento de este proyecto que tiene como horizonte ser un espacio de divulgación de saberes que contribuyan a una sociedad más justa e igualitaria.

Iniciamos este número con un *Artículo especial* de Rodrigo Cortés Mancilla titulado *Cartografía de y desde la crítica. Miradas contemporáneas (im)posibles para el Trabajo Social en Latinoamérica*. En este escrito, el autor nos presenta una reflexión en torno al concepto de crítica contemporánea, deconstruyéndola a través de una cartografía histórica, política y científica de la misma.

Inaugurando la sección de *Artículos*, Cory Duarte Hidalgo, Viviana Rodríguez Venegas, Anais Araya Rojas, Giannina Maya Loayza y Maricela Ulloa Muñoz nos ofrecen una reflexión a partir de artículos de diversas revistas iberoamericanas que abordan las intervenciones realizadas por trabajadores y trabajadoras sociales en contextos de violencia de género.

Por su parte, a partir de entrevistas y un cuestionario autoadministrado, Romina Cutuli, Rosario Camou, Antonella Colombo y Mariannella Vinitzky nos introducen al análisis de las condiciones de familiarización y feminización del cuidado de personas mayores en la ciudad de Mar del Plata. Para ello, las autoras recuperan la experiencia de las mujeres cuidadoras, su perspectiva sobre el impacto del cuidado no remunerado en sus proyectos de vida y las representaciones subjetivas en torno a la labor que realizan.

Por otro lado, Malvina Marengo nos invita a analizar los efectos que tiene la institución penitenciaria como productora y reproductora de mandatos patriarcales, a partir del relato teórico y vivencial de la cotidianidad en la prisión. Retomando aportes de los estudios de

género y del psicoanálisis, la autora indaga acerca de cómo se construyen las masculinidades de quienes habitan esos espacios.

En las páginas siguientes, Tatiana Jack retoma los modos de territorialización y construcción de vínculos de confianza que desarrollan las políticas asistenciales con perspectiva comunitaria de la Provincia de Buenos Aires. Desde una perspectiva metodológica cualitativa, nos muestra la centralidad que estos vínculos tienen en las políticas analizadas como eje organizador de las lógicas de intervención.

En otro orden, Karina De Bella indaga acerca de la instalación crítica del discurso punitivo en materia de justicia juvenil, analizando las matrices de pensamiento que priman en este campo a través de un trabajo de desnaturalización de estereotipos que se generan. De esta manera, la autora busca comprender epistemológicamente el proceso por el cual ciertas elaboraciones teóricas se vuelven parte del sentido común.

Por su parte, Gonzalo Fernández analiza los modos de organización comunitarios llevados adelante en un Barrio Popular de Salta capital, tematizando los modos singulares en que las comunidades más pobres hacen trinchera en post de la subsistencia como potencia para la defensa de la vida en el marco de la crisis por la pandemia de COVID-19.

Avanzando en la edición, nos encontramos con la producción de María Isabel Escurra quién también realiza su análisis en el marco de la pandemia por COVID-19. En este escrito, la autora realiza una aproximación al trabajo profesional de los trabajadores sociales en dicho contexto, puntualizando algunas características relevantes y las posibilidades de construcción de autonomía profesional.

Posteriormente, María Cora Paulizzi presenta un análisis del caso de la Fundación de trabajadores/as desocupados/as de Gral. Mosconi (FUNDATRAD-UTD). Allí, nos invita a observar cómo se configuran las relaciones entre prácticas y lógicas de gobierno dirigidas a las poblaciones pobres y desocupadas, desde una perspectiva crítica y de gubernamentalidad. Además, recupera las prácticas de resistencia a ser gobernadas en los términos que disponen las políticas sociolaborales públicas.

Llegando al final de la sección, Malena Victoria Hopp se propone analizar las representaciones acerca de lo técnico y lo político que construyen distintos actores vinculados a las políticas sociales de promoción del trabajo asociativo autogestionado implementadas en Argentina entre 2003 y 2011. El objetivo del trabajo es detectar en qué medida las experiencias laborales apoyadas por estas políticas alcanzaron el objetivo de integrar a sus participantes a las condiciones socialmente aceptadas de la vida social.

Cerrando este apartado, Martín Ruy Molina observa la práctica del liderazgo ontológico en el contexto neoliberal para ofrecernos un análisis que recupera la ambivalencia de afectos y sentimientos en dicha práctica. Proponiendo este trabajo como punto de partida para nuevas investigaciones, el autor recupera testimonios, documentos y entrevistas con el objetivo de analizar la articulación del liderazgo en función de distintos procesos y variantes.

En la sección *Recuperación de trabajos de fin de grado* presentamos el escrito de Cristian David Sandoval Bueno, quien nos convida los resultados obtenidos en un proyecto de investigación desde las latitudes colombianas. Allí, el autor indaga los procesos de identificación de víctimas de trata de personas por parte del Comité Municipal de Lucha Contra la Trata de Personas de Bucaramanga con el objetivo de conocer los procesos de identificación de las mismas.

En otro orden, en la sección *Relatos de experiencias profesionales* encontramos una interesante producción reflexiva de Viviana Elisa Pascual y Silvana Martino, quienes recuperan una experiencia de intervención en el poder judicial a partir de una situación de violencia familiar. En estas líneas, las autoras se proponen desandar las acciones y omisiones que se fueron realizando en el proceso de trabajo y abordaje, advirtiendo la naturalización/rutinización de las nociones, posiciones y fundamentos que atraviesan la práctica profesional.

Finalmente, y dando un cierre a esta edición, Mariana Haydée Brigh presenta un escrito para nuestra sección *Notas* en el cuál reflexiona sobre las configuraciones de la paternidad que surgen de la práctica cotidiana en un Hogar Convivencial Infantil de la ciudad de Mar del Plata.

En tiempos de creciente incertidumbre, celebramos la apuesta de los autores por realizar su aporte en la disputa de sentido, defendiendo el pensamiento crítico y emancipador. Como sostiene Gigliola Zecchin “Este encierro me hizo girar sobre mí misma. Como si alguien hubiese tirado del piolín. Rodé y rodé. El eje fue la escritura. Una palabra, una frase que nace del insomnio, una estampa inesperada en la memoria. Día tras día cuando el sol se levanta y dice lo suyo en el este, desafiando a las nubes, a la hora en que declina y enrojece el otro perfil de la ciudad que veo en el oeste (...) el álamo se mueve y yo muevo las palabras. A veces me obedecen. Escritas, me liberan” (2021:114).

Referencias bibliográficas

Gigliola Zecchin (2021). “Freud quedó afuera”. En Pen de Puerto Rico Internacional (Ed.) *Letras desde el encierro. Antología Digital* (112-114). PEN de Puerto Rico Internacional. Recuperado de: <https://pendeprinternacional.com/letras-desde-el-encierro/#:~:text=Con%20la%20antolog%C3%ADa%20digital%20%C2%ABLetras,para%20apalabrar%20este%20tiempo%20pand%C3%A9mico.>